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§ 29. Род изменяемых имён существительных

Вспоминаем и повторяем
226. 1. Прочитайте. Что объединяет слова в каждой группе? Как назы­

ваются такие слова? 
2. Спишите, распределяя существительные по трём столбикам в зави­

симости от рода. Выделите окончания.

Радость, праздник, торжество; пункт, место, точка; дорога, 
путь, направление; заря, рассвет, начало; вымысел, выдумка, 
сочинение; вояж, путешествие, поездка; фотография, снимок, 
изображение; вид, картина, зрелище.

227. 1. Спишите, решая орфографические задачи. Выделите окончания, 
укажите род существительных. Проверьте себя по таблице. 

2. Составьте 3 словосочетания со словом простыня́ (в разных падежных 
формах). Запишите. Поставьте ударение.

О б р а з е ц. Све́ж ая  (к а к а́ я  ?) простын я́  (ж. р.). 

Горяч.. вермишель, нов.. туф(ель/ля), страшн.. чучел.., чёрн.. 
рояль, махров.. полотен(ец/ц..), знаменит.. фамили.., прозрачн.. 
тюль, солдатск.. шинель, крыжовенн.. повидл.., молод.. карто-
фель, бел.. лебедь, домашн.. тап(ок/ка), крупн.. лосось, больш.. 
мозоль, яичн.. шампунь.

ед. ч.: простыня́ — простыни́
мн. ч.: про́стыни — просты́нь и простыне́й

Мужской род Женский род Средний род

картофель
лебедь
лосось

рояль
тюль
шампунь

вермишель
мозоль
тапка

ту́фля
фамилия
шинель

повидло
полотенце
чучело

ту́фли (И. п., мн. ч.) — ту́фля (И. п., ед. ч.)
та́пки (И. п., мн. ч.) — та́пка (И. п., ед. ч.)

шине́ль [н’э]
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228. Переведите словосочетания на русский язык. Сравните род суще­
ствительных в двух языках. У всех ли имён существительных он совпадает?

Яркi гузiк, смачнае павiдла, светлая зала, вялiкi цень, свежая 
фасоля, зялёны яблык, любiмы мазоль, злы сабака, мяккi абара-
нак, свойская гусь, звычайны шчупак.

бара́нки (И. п., мн. ч.) — бара́нка (И. п., ед. ч.)

229. 1. Образуйте от данных слов с помощью указанных суффиксов 
существительные, обозначающие самок животных. 

2. Запишите. Выделите суффиксы. Можно ли по ним определить род 
существительных?

-иц-: зубр, медведь, тигр, лев, волк, верблюд, буйвол.
-их-: ёж, слон, рысь, лось, заяц, морж, воробей.

230. Спишите, распределяя существительные по четырём столбикам 
в зависимости от суффикса. Назовите значения суффиксов.

Аптекарь, сапожник, рыбак, звонарь, советник, писатель, мяс-
ник, библиотекарь, спасатель, лекарь, дворник, моряк, следователь. 

Обратите внимание!
Имена существительные мужского рода, обозначающие профес-
сию или должность, могут называть женщин. В этом случае на 
пол человека в предложении может указывать форма глагола 
в прошедшем времени.
Сравните: Опытн ый  врач Иванов вёл   приём. — Опытн ый  

врач Иванова вел а приём. Внимательн ый  пресс-секретарь 
Морозов отвечал   на вопросы.  — Внимательн ый  пресс-
секретарь Морозова отвечал а на вопросы.

231. Спишите, раскрывая скобки. Поставьте глаголы в форму прошедше­
го времени. Выделите окончания, формообразовательный суффикс, основу.

Фасоль (вырасти). Вермишель (остыть). Собака (лаять). 
Карусель (работать). Известн(ая/ый) учёный Е. Земская (на-
писать) книгу. Молод(ая/ой) мастер Смирнова (пойти) в цех.
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Обратите внимание!
В русском языке есть имена существительные, которые могут 
обозначать людей и мужского, и женского пола: плакса, ябеда, 
неряха, подлиза и др. В предложении они выступают как имена 
существительные мужского или женского рода в зависимости 
от имени собственного, к которому относятся: Как ая  же ты 
плакса, Оля! — ж. р. Но! Как ой  же ты плакса, Коля! — м. р.

232. 1. Прочитайте. Назовите автора и жанр произведений, из которых 
взяты примеры. Попробуйте определить род существительных. Легко ли 
это сделать?

1. Чижа захлопнула злодейка-западня, бедняжка в ней и рвал
ся, и метался. 2. Невежда так же в ослепленье бранит науки и уче-
нье... 3. Почуя серого так близко забияку, псы залились в хлевах... 
4. «Как расшумелся здесь! Какой невежа!» — про дождик говорит 
на ниве Камень лежа. 5. Невежи судят точно так: в чём толку не 
поймут, то всё у них пустяк. 6. «Ах ты, обжора! Ах, злодей!» — 
тут Ваську повар укоряет.

2. Подумайте, почему в словаре род существительных невежа и невежда 
указан следующим образом: м. и ж. Составьте с ними и запишите 2 пред­
ложения.

233. 1. Прочитайте стихотворение. Объясните разницу в значении слов 
невежа и невежда. Объясните значение слова вежды в последней строке.

2. Спишите, решая орфографические задачи. 

Бе..культурный ч..ловек —
з..вём его невеж..й.
(Не)уважа..т он ко(л/лл)ег,
в общении небрежен.
(Не)зна..т этикета он.
П..лнейший в нём невежда!
На восп..тание его
утеряны надежды.
О невежд.. говорят: «Ничего (не)зна..т! 
Свои вежды он для книг совсем (не)открыва..т».

Кр

этике́т
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§ 30. Род неизменяемых имён существительных  
и сложносокращённых слов

Анализируем
234. 1. Рассмотрите таблицу. В чём особенность существительных, за­

писанных в ней? Какие признаки указывают на их происхождение? Попро­
буйте объяснить, почему данные существительные относятся к указанному 
роду. Обратите внимание на значения слов и грамматические признаки: 
1) собственное или нарицательное; 2) одушевлённое или неодушевлённое. 

Мужской род Женский род

кофе
евро
шимпанзе
фламинго

маэстро*
конферансье
Сочи
месье Дюма́

авеню
салями
кольраби*
леди

мадемуазель 
пани
Миссисипи 
фру Линдгрен

Средний род

пальто
метро
авокадо
Э́ри

шоссе
купе
такси
Чили

2. Выпишите имена собственные в следующем порядке: город, река, озе­
ро, государство, лицо женского пола, лицо мужского пола. Укажите их род.

О б р а з е ц. Город Туапсе (м. р.).

Неизменяемые неодушевлённые имена существительные 
иноязычного происхождения относятся преимущественно к 
с р е д н е м у  р о д у. Например: зимн ее пальто, справедлив ое  
жюри, маршрутн ое такси.

Примечание. Правило имеет ряд исключений. Это связано, прежде 
всего, со значением слов. Например: кофе (м. р.) — напиток, евро (м. р.) 	
как доллар, рубль, сулугуни (м.  р.) — сыр, сиро́кко (м. р.) — ветер 
(в пустыне), торнадо (м. р.) — ветер (смерч), пенальти (ср. р. и м. р.) — 
штрафной удар (в футболе); авеню (ж. р.) — улица, салями (ж. р.) — кол-
баса; боа́ (м. р., ср. р.) — удав (м. р.), шарф (ср. р.); Чили (ср. р., ж. р.) — 
государство (ср. р.), страна (ж. р.); эмо́дзи (м. р.) — символ, язык (м. р.). 

жюри́ [ж’у]

ко́фе [ф’э]

авока́до
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235. Спишите, решая орфографические задачи. Укажите род существи­
тельных. При затруднении обращайтесь к таблице из упр. 234.

О б р а з е ц. Нов ое  селфи (ср. р.). 

Известн.. авеню, уютн.. купе, горяч.. кофе, свеж.. салями, 
дачн.. кольраби, вкусн.. сулугуни, железнодорожн.. депо, шер-
стян.. кашне*, глубок.. метро, остывш.. какао, хорош.. меню, 
мокр.. шоссе, популярн.. эмодзи. 

Анализируем 
236. Расскажите по таблице об определении рода несклоняемых суще­

ствительных. Приведите примеры. Помогают ли эмодзи запомнить материал? 

Мужской род Женский род Средний род

одушевлённые одушевлённые неодушевлённые

лица
мужского 

пола

животные,
птицы,

насекомые

лица 
женского пола

вещи, продукты, 
предметы живой 

+
неживой природы,

кроме
исключений

лица по профессии, 
должности, 	
занятию

неизменяемые 
фамилии, принадле-
жащие женщинам

+ некоторые 
неодушевл. сущ.

+ некоторые 
неодушевл. сущ.

Неизменяемые одушевлённые существительные иноязыч-
ного происхождения относятся к  м у ж с к о м у  р о д у, если 
обозначают: а) лиц мужского пола (денди*, месье); б)  лиц по 
профессии, должности, роду деятельности (маэстро, портье*); 
в) животных, птиц и т. п. (какаду, пони).

И с к л ю ч е н и я: иваси (ж. р.) — рыба, цеце (ж. р.) — муха, 
колибри (ж. р.) — птица.

Неизменяемые одушевлённые существительные иноязыч-
ного происхождения относятся к  ж е н с к о м у  р о д у, если 
обозначают лиц женского пола (фрау, фру, мисс, мадам, пани).

се́лфи [сэ]
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237. Спишите, распределив слова по трём столбикам в зависимости 
от рода.

Фойе, брокколи*, пони, фрейлейн*, филе, евро, эскимо, мадам, 
конферансье, фламинго, миссис, джакузи, атташе, селфи, интер-
вью, цеце, желе, лото, иваси, сирокко, денди. 

Род неизменяемых имён существительных, обозначающих	
г е о г р а ф и ч е с к и е  н а з в а н и я  (города, реки, озёра, горы 
и др.), определяется родом тех имён нарицательных, которыми 
эти названия могут быть заменены. Например: Суху́ми (м. р.) — 
город, Лимпопо́ (ж. р.) — река, Марака́йбо (ср. р.) — озеро.

238. Выпишите словосочетания «прил. + нескл. сущ.», решая орфогра­
фические задачи. Укажите род существительных.

О б р а з е ц. Чилийск ий  Сантьяго (м. р. — город).

1. Российск.. Сочи принимал.. зимнюю олимпиаду. 2. Мно-
гомиллионн.. Чика́го называют «городом ветров». 3. Солнечн.. 
Ка́при — итальянский остров в Неаполитанском заливе. 4. Пол-
новодн.. Ко́нго — втор.. по величине река Африки. 5. Живописн.. 
Хокка́йдо — второй по величине остров Японии. 6. Судоходн.. 
Онта́рио — сам.. нижн.. и сам.. маленьк.. по площади в системе 
Великих озёр Америки. 7. Знаменит.. Э́ри — одно из Великих 
Американских озёр. 8. Суров.. Го́би на третьем месте по величине 
среди жарких пустынь мира. 9. Забраться на вершину знаменит.. 
Килиманджа́ро — мечта многих альпинистов. 

239. Образуйте от данных сочетаний (названий) сложносокращённые 
слова. Укажите их род по роду главного слова в названии.

О б р а з е ц. Гомельск ий  государственн ый  университет   (м.  р.) → 

ГГУ (м. р.). Велик ое  Княжеств о  Литовск ое  (ср. р.) → ВКЛ (ср. р.).

Белорусский национальный технический университет, Содру-
жество Независимых Государств, Государственная автомобильная 
инспекция, Министерство чрезвычайных ситуаций, Российская 
Федерация, Белорусский республиканский союз молодёжи.

×

×
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Род  н е и з м е н я е м ы х  с л о ж н о с о к р а щ ё н н ы х  	
с л о в  обычно совпадает с родом главного слова в названии. На-
пример: СП (ср. р.) — совместное предприятие, КПД (м. р.) — 
коэффициент полезного действия.

У  и з м е н я е м ы х  с л о ж н о с о к р а щ ё н н ы х  с л о в  род 
определяется по окончанию. Например: слова МИД (Министер-
ство иностранных дел), ЗАГС (запись актов гражданского со-
стояния), вуз (высшее учебное заведение) относятся к мужскому 
роду, поскольку изменяются так же, как существительные муж-
ского рода 2-го склонения (стол   — стол а , стол у , на стол е ). 	
Сравните: МИД    — МИД а , МИД у , в МИД е ; ЗАГС    — 
ЗАГС а , ЗАГС у , в ЗАГС е ; вуз   — вуз а , вуз у , в вуз е .

240. Составьте словосочетания «глаг. + сущ.», определив род сложно­
сокращённых слов.

БГУ, ГУО, ООН, АЭС, РБ.

241. 1. Прочитайте. Какую новую информацию вы узнали из текста? 
2. Спишите первый абзац, решая орфографические задачи.

Сам.. популярн.. эмодзи в мире — лицо со слезами радости. 
Он(?) появил(?)(ся/сь) в Японии для облегчения электронного 
общения. Эмодзи — графический язык, в котором вместо слов ис-
пользуются картинки. Например, белый цветок означает ‘блестяще 
выполненное домашнее задание’. Популярн.. суши, как и другая 
любимая японцами еда, имеет сво(?) эмодзи. 

Японское слово быстро распространилось в мире, поскольку 
схоже с английским словом эмотикон, которое означает передачу 
эмоций чаще всего с помощью телеграфных знаков. Например,  
улыбка — :-), или =), или :). 

Смайл (англ. ‘улыбающийся’), эмодзи (япон. ‘картинка’ и ‘сим-
вол’), эмотикон (англ. ‘иконка с эмоцией’), смайликсл (русск.) — 
синонимы.

3. Придумайте и изобразите эмодзи, обозначающие отличную учёбу, 
сбор макулатуры, каникулы.

×
×
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242. Прочитайте. Чем обеспокоен автор? Согласны ли вы с ним? Всегда 
ли уместно использование эмодзи вместо слов?

Пространных писем мы не пишем —
лишь только эсэмэски шлём.
Мы на бегу живём и дышим, 
а вместо слов эмодзи шлём.

§ 31. Число имён существительных

Вспоминаем и повторяем
243. 1. Прочитайте текст. Как вы понимаете значение выделенного 

словосочетания? 
2. Выпишите существительные, выделите в них окончания. Укажите 

число и падеж. 

О б р а з е ц. На пол ях  (мн. ч., П. п.).

Вы когда-нибудь любовались морозными узорами на стёклах 
окон? Или зимним лесом, где пушистые от снега ветви переплета-
ются в чудесное кру́жево, сквозь которое пробиваются солнечные 
лучи? И не верится, что картины эти писали морозы и снежные 
вьюги, а не руки искусных мастериц (по А. Клиентову).

Анализируем
244. Рассмотрите таблицу. Можно ли по окончанию существительных 

в форме единственного числа определить род? А по окончанию формы 
множественного числа? Почему начальная форма существительного — это 
единственное число?

Единственное число Множественное число

ж. р. м. р. ср. р. ж. р. м. р. ср. р.

ветвь 

картин а

вьюг а

земл я

узор 

пап а

снег 

луч 

пол е

стекл о 

окн о

кружев о

ветв и

картин ы 

вьюг и

земл и

узор ы

пап ы

снег а

луч и

пол я

стёкл а 

окн а

кружев а

Рр

кру́жево (ед. ч.) — кружева́ (мн. ч.)

иску́сный
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